

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año V. - Número 1.086

SUSCRIPCIÓN: En la Isla al mes pes. 1.50
Resto de España " 1.50
Extranjero " 1.75

Mahón miércoles 1.º de Junio de 1910

Redacción y Administración
Castillo, 25. - Teléfono, 123.



PARA PONER A LAS GALLINAS
SIN INTERRUPCIÓN
aún en los peores días de invierno
600 A 700 NUEVOS
en tres años
GASTO INSIGNIFICANTE
Método seguro
Numerosos testimonios
Dirigirse al
Representante General para España del
Comptoir de Agriculture de France
en VITORIA, SUR, 18

Representante en Menorca.—Adrián y Marqués, Ciudadela.
Para encargos en Mahón, L. Pons Olivés, Comercio, 4.

Memorandum

Para mañana
Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Plaza del Carmen, 10.
Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.
Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren a la consulta de higiene de los domingos, a cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelier, otorino-laringología y Alabern, oftalmología.
Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.
Dispensario Oftalmológico Municipal Consultorio de enfermedades quirúrgicas.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.
—Horas de visita: los lunes, miércoles y viernes.
Cirujía general: de 9 a 10 de la mañana.
Enfermedades de los ojos: de 10 a 11 de la mañana.
Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos reales de 8 mañana a 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.
Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.
Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajolí.—Servicio permanente en la estación de estaciudad. De 7 mañana a 9 noche en la de Ciudadela. De 7 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde en la de Mercadal.
Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Urbana, de Mahón sita en la calle del Bastión, número 3 y, con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llumesanas.
Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.
Correos.—Recepción de entrega y certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.
Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las 2 de la tarde todos los días excepto los viernes que sale a las 12 del día.
Vapor correo.—No hay salida ni entrada.
Santo del día.—San Marcellino.
Sol.—Sale a las 4 h. 23 m. Pónese a las 7 h. 11 m.
Luna.—Sale a las 1 h. 50 m. pónese a las 1 h. 36 m. de la tarde.
ALAYOR
Telégrafos.—Días laborables de 8 a 10 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.
Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.
Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves, y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón de estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.
Cartas en lista.—De 11 a 13 todos los días

Montjuich en Valencia

Como ya saben nuestros lectores, a unos periódicos hablaron de supuestos martirios de que habían sido víctimas a unos de los presos con motivo de los sucesos sangrientos que ocurrieron en Valencia, en los cuales fué muerto el teniente de seguridad señor Escudero.
El Presidente del Consejo de Ministros señor Canalejas se apresuró a protestar de lo que dijeron los periódicos referidos, negando veracidad a lo que afirmaban.
Pero ahora nuestro estimado colega madrileño *España Nueva* publica un artículo encabezado con el mismo título que ponemos nosotros a estas líneas, en el que cita los nombres de muchos presos que presentan lesiones inferidas por los malos tratos de la policía y además añade el siguiente relato que hizo uno de los detenidos al diputado electo señor Azzati: «Fuí detenido el martes por la tarde. Vivía en la calle de Játiva, 22 y 24, en la portería. Me hallaba en una casa próxima cuando mi mujer vino a avisarme que la Policía había preguntado por mí. Mi mujer, atemorizada y presintiendo el objeto de la visita, negó que estuviere en casa, como así era, efectivamente. Sin embargo, no tardé en caer en manos de la Policía. Me estremecí pensando que iba a ser víctima de malos tratos y supliqué a quienes me llevaban que me entregasen al juez de guardia. Así lo prometieron; pero al conducirme desde la calle de Játiva a la plaza de Mariano Benlliure, los agentes reclamaron el auxilio de otros compañeros suyos, y entre ellos se me condujo al Gobierno civil. Llegué al atardecer. —Estuvo usted en la manifestación que hicieron al señor Soriano sus correligionarios? —Sí, señor. Iba junto al señor Soriano. Y cuando llegamos a la esquina de la calle del Sagrario de San Martín, en el punto en que está situada la farmacia de André; y Fabiá, el capitán de Seguridad dijo al señor Soriano que despegase. Un teniente de la Guardia civil hizo al señor Soriano la misma advertencia. Entonces, Soriano contestó: —Ya estamos en casa! Los manifestantes agrupáronse en torno del señor Soriano. Sonaron unos toques de corneta. Yo cogí al señor Soriano de un brazo, amparándole con mi cuerpo. Apenas sonaron los toques de prevención, un policía descargó un sablazo sobre el señor Soriano. El golpe lo recibí yo en la cabeza. Nos dimos todos a correr, porque la acometida fué tremenda. Yo, chorreando sangre la cabeza, corrí por la calle de San Vicente, en donde, entré el reparto general de sablazos, me alcanzó uno en el hombro izquierdo. En la plaza de la Reina recibí otro sablazo en una pierna. Me escapé por la calle de Zaragoza, y dando un rodeo enorme me dirigí a mi casa, con la herida de la cabeza abierta y manando sangre. Lamé a mi barbero, que vive en la calle de Pelayo y se llama Arturo, para que me vendase la herida, y él, ayudado por un oficial suyo muy entendido, me afeitó la cabeza en torno de la herida y me curó. Dormí en mi casa, y en ella estuve hasta que, como antes dije a usted, me detuvo la Policía, el martes por la tarde. —¿Qué le ocurrió en el Gobierno civil?

—Estuve en el calabocillo del Gobierno desde el atardecer hasta las tres de la madrugada, sin que nadie me maltratase ni me molestase. A e a hora penetró en el calabozo un hombre envuelto en una manía y acompañado de algunos policías, y después de mirarme dijo: —No lo conozco, un agente me subió a las oficinas de la Policía. Conmigo se quedó un hombre bajito, moreno, de bigote negro. Cerró la puerta de las oficinas y me amarró atrozmente. Supuse desde aquel momento lo que iba a ocurrir. Una vez agarrotadas las manos a la espalda, el policía me dijo con voz amenazadora: —¿Dónde te has afeitado el bigote? —En ninguna parte—contesté.—Hace más de cuatro años que no uso bigotes. El inmediatamente descargó sobre mí una lluvia de tremendos puñetazos en el vientre y en el pecho. —¡Dime que en te has afeitado los bigotes! ¡Te mató! ¡No te escaparás! ¡Ladrón, bandido!... Y sin contemplación de ningún género me abofeteaba, me molía a puñetazos, y cuando las manos le dolieron de tanto pegar, con un vergajo corto me azotaba el pecho. Fueron inútiles mis súplicas, mis súplicas, mis súplicas. E policía, ciego de ira, daba golpes sobre mi cuerpo con las manos, con el vergajo, a puntapés. Entre las diversas frases que le oí, una me sorprendió: —¡Confiesa la verdad! Tú estás pagado por Soriano o por los republicanos para matar al teniente, que el día de Viernes Santo quiso impedir el tránsito de Soriano! ¡Hab'á, ó temato! —¡Por piedad!—grité.—Yo, el día del Viernes Santo estuve pescando, no estuve en la ciudad. No sé una palabra de lo que usted dice. —Sí, tú dijiste ese día que vengarías a Soriano matando al teniente que lo increpó. Y, esto diciendo, sacudió sobre mis puños, arrancándome gritos de dolor. El suplicio era inaguantable. Los puñetazos al vientre y al corazón caían de un modo incesante. Continúa la relación de todas las vejaciones de que fué víctima, y termina en la siguiente forma: «A la creyó que iba a ocurrir. Prefería la horca antes de caer de nuevo entre los policías. Pero poco después, cuando creía que iban a cumplirse las órdenes dadas por el señor juez, tres guardias me cogieron en el Juzgado. Pregunté donde iba a ser conducido. —Yo no voy más que a la cárcel—dije—no me llevarán ustedes al cuartelillo, porque me mató antes. El señor juez ha dado órdenes para mi prisión. Mañana a las ocho te llevaremos a la Modelo—contestaron los guardias.—Esta noche la pasarás en el calabozo. Aquello fué atroz. Me tembló todo el cuerpo. Mi mujer, que estaba a mi lado, protestó. Grité, quería defenderme contra aquella horrible amenaza. Entonces los guardias me sacudieron de tal modo, que caí. Quise morir y me di yo mismo de cabezadas contra las paredes. Al cementerio antes que al calabozo. Tan grande fué el escándalo en el Juzgado, que un escribiente increpó a los guardias. A él me amparé. —El señor juez ha dictado auto de prisión—dijo,—y ustedes no tienen por qué llevar a este hombre al calabozo. Debe ir a la Cárcel Modelo. —Nosotros lo llevaremos mañana, a las ocho.

—Ustedes deben cumplir las órdenes del señor juez, y éste ha dispuesto que sea conducido a la Cárcel Modelo. Aquello me salvó. La Policía requirió entonces el auxilio de la guardia civil. Y desde el juzgado, sin comer desde la tarde del día anterior, molido a golpes, dolorido todo el cuerpo, a pie, fué conducido a la Cárcel Modelo, custodiado por algunos guardias civiles de infantería y de a caballo. A la cárcel llegué a las tres de la madrugada del jueves. Había estado desde el martes por la tarde sin tomar el más leve alimento y martirizado durante muchas horas, con martirios que no se explican. *España Nueva* termina su artículo con el siguiente comentario: «No perdemos la serenidad; preferimos conservar hasta la última hora, aquella tranquilidad de juicio que sólo pueden dar la razón y el derecho; demandamos justicia; y los más interesados en hacernos la deben ser los propios gobernantes, ya que los Montjuich siempre fueron seguidos de sangrientas tragedias. Al señor Canalejas de antaño nos dirigimos; a aquel Canalejas que hacía trepidar los cristales del Frontón Central, con la sacrosanta indignación de su verbo, demandando justicia para los atormentados en Montjuich. Primer congreso español INTERNACIONAL DE LA TUBERCULOSIS INVITACIÓN A cuántos se sientan con alientos para tomar parte en la lucha contra la tuberculosis, contra esa peste blanca, más mortífera que todas las pestes juntas, van dedicadas estas líneas. No se solicita solamente el concurso del sabio, del investigador, del que tuvo talento y fortuna bastantes a verter luz sobre el tenebroso, cuando no por completo a oscuras, campo de la ciencia médica. Los esfuerzos de aquellos privilegiados datan de siglos, y la suerte no ha corrido pareja con su inquebrantable tenacidad, ni se consaron, ni perdieron su santo entusiasmo; siguen trabajando, seguirán trabajando en lo porvenir. Cada hallazgo, por modesto que sea, cada fracaso, son nuevos incentivos para un mayor laboreo. Como los cuerpos radioactivos, ni se agotan, ni se extinguen. Esa gran legión, personalmente o en espíritu, con sus palabras ó con sus escritos está siempre en la brecha y no falta a su puesto de honor. Muchos concurrirán, pero hasta sin concurrir, estarán con nosotros, que llegán a todas partes los destellos de su potencialidad intelectual y sirven de guía a los que no salimos del aprendizaje. La invitación es más vasta. Se dirige a la totalidad de los médicos, generales y especialistas, sea cualquiera su jerarquía científica, que la ciencia nos es patrimonio de unos cuantos, y a las veces el más humilde resulta utilísimo por los datos que recogiera y las observaciones que pudo estudiar; y con ellos a nuestros aliados naturales los farmacéuticos, los que nos proveen de armas, los que nos enseñan hechos en que son peritísimos con su vasta cultura en ciencias auxiliares, especialmente en las químicas. Y todavía más a los veterinarios, a quienes tantos conocimientos debemos en esta materia, cual en otras, que la plaga no es puramente humana, y en el engraje biológico la tuberculosis del hombre está íntimamente emparentada con la de los animales y la de éstos con la de aquel, constituyendo una de tantas promiscuidades morbosas, cuyo conocimiento y destrucción exige el valioso y fecundo consorcio de los zootécnicos.

Pide, también, el auxilio de ingenieros y arquitectos, que tanto tienen que ver con las empresas de saneamiento, con las instalaciones y proceder sanitarios. En otro orden de ideas, la urbe y la casa, en donde debiera el hombre gozar de las mejores condiciones de vida, toda vez que las construye para evitar riesgos y acumular conveniencias higiénicas, la urbe y la casa, hay que decirlo sin rodeos, son enfermizas, cuando no mortíferas. Y la tuberculosis es padecimiento de las viviendas, porque éstas preparan el terreno humano, quitándole resistencia, y porque cobijan el bacilo, cultivándolo ó sosteniendo su vitalidad y su virulencia. Solicitamos con ahínco el concurso de los jurisperitos, de los gobernantes y de las autoridades administrativas de todas jerarquías, porque varios aspectos de la tuberculosis tienen que ver con las leyes, con el gobierno de los pueblos y con la administración pública. *Super omnia salus* fué la norma de los que miraron por la salud de los pueblos, la de todos los merecedores del agradecimiento de los ciudadanos. Nos hace falta tomar esa norma como superior principio y necesitamos la valiosa cooperación de los que pueden llevar los cánones higiénicos a la esfera de la legislación hasta arraigarlos en las costumbres, siquiera sea con el mandato. Apetecemos el socorro de los potentados. El rico de buenas costumbres es menos presa de la tuberculosis y tiene medios, para él fáciles, de evitarla, de curarla si se inicia, de hacerla menos rápida y más llevadera cuando mata. El pobre resiste menos y no posee los necesarios recursos para huir del daño ni tal vez para mitigarlo cuando es invadido. En todo caso, es la tuberculosis un mal de miseria, de miseria orgánica, y cuenta con el auxilio de todas las deficiencias para aparecer y desarrollarse. El hacer bien por los pobres, de las muchas, muchísimas maneras que puede hacerse, es un deber ineludible es una hermosa oración de gratitud del necesitado; pero aparte de esa filantropía inexcusable, aparte del sentimiento de solidaridad que debe imperar en todas las conciencias, hay un hecho que debe entrar más en lo vivo de los apáticos ante el dolor ajeno; la tuberculosis es contagiosa y de sus garridos no escapa ni el de más exuberante riqueza. A todos conviene acorralar ese devastador enemigo. Para ello es necesario conocerlo, que no basta querer hacer bien; es preciso saberlo hacer. Hay una clase que por su origen forzado, su especial constitución, la edad de la mayoría de los que la integran, las privaciones en muchos casos, las intemperies, la vida en común, que favorece los contagios, y su gran misión nacional, merece atención exquisita. Por fortuna para ella, el Cuerpo de Sanidad Militar, que lo atiende y aconseja, ha llegado a una altura de valía indiscutible. Este cuerpo, constituido por compañeros nuestros, sin estímulo alguno, formará en nuestras filas, dándonos prestigio con su presencia y enseñanzas con su pericia. Nos sería tan grato como útil que en nuestra labor terciaran todas las corporaciones de beneficencia, de instrucción y de cultura, con ellas el magisterio en todas sus gradaciones, las entidades científicas, sea cualquiera su rango, cuantos dedican su inteligencia a la industria, a la agricultura, al comercio y aquellos otros que en más tranquilas esferas cultivan las letras y las artes en su más bella expresión y en sus más puras finalidades. Todos pueden, si se lo proponen, coadyuvar al bien que apetecemos. Para levantar formidable muralla contra la tuberculosis, se necesita la convergencia de numerosos factores. Permanecer ocioso ante la tarea es cometer pecado de lesa humanidad. Queremos que los más lesionables, los obreros, sobre todo los de las grandes poblaciones fabriles, miren estas reuniones científicas como batallas libradas en pro de la salud de todos y por modo principal de la de ellos. Pueden aprender, que les importa; pueden también ense-

Camisería, Corbatería y Novedades

Pedro Aliaga Crespi

Calle del Castillo, esquina á la Plaza del Príncipe

MAHÓN

En este nuevo establecimiento se acaba de recibir un extenso y bonito surtido de camisas y corbatas fantasía para caballero é igualmente que otros muchos géneros de gran novedad, tales como artículos de punto, bastonería, peramería, pañuelos de bolsillo, etc., etc.

Escogido surtido de telas para la confección de camisas y calzoncillos á medida.

Precios económicos. Esmero en el servicio de confecciones. Visítad esta casa y no os iréis sin comprar.

Consultorio Médico-Quirúrgico

ANUNCIAY, 16 MAHÓN

Médicos Directores

D. Baltasar Tomé Ortiz
Especialista en Partos y enfermedades de la Matriz

D. Mariano de Alba y del Olmo
(Especialista en enfermedades de las vías urinarias)

HORAS DE CONSULTAS

De 11 á 2 y de 5 á 7.

Gratis para los pobres todos los días de 4 á 5 quienes operan también gratuitamente.

LORENZO PONS MARQUÉS

Médico Director del Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas.

(Enfermedades de los ojos.—Cirugía general)

Consulta particular: de 12 á 2.—Calle de San Fernando n.º 3.

Gratis para los pobres: lunes, miércoles y viernes, de 9 á 11 de la mañana.—Hospital Civil.

Se recomiendan los

CIGARRILLOS LIZET

- 1.º Para ahuyentar y asfixiar mosquitos,
 - 2.º Para perfumar locales habitados por enfermos, y
 - 3.º Como preservativo de muchas enfermedades.
- Pídanse en la Farmacia de GUILLERMO PONS.—DR. ORFILA, 12.

Al por mayor: ADRIÁN Y MARQUÉS.—Ciudadela

ñarnos. que la exposición de sus desventuras, de sus padecimientos, nos servirán de punto de partida para llegar á soluciones relacionadas con esa gran higiene que abarca en su vasto campo cuantos medios influyen en el hombre, sea para darle el temple de la resistencia, sea para entregarlo indefenso á las causas de padecimientos y de especial manera á las terribles falanjes microbianas.

Por vez primera pedimos, con tanta cortesía como esperanza, la concurrencia de la mujer culta, de la mujer ilustrada. En la magna lucha no ganamos los varones, con todos nuestros conocimientos y energías, cuando ganamos, nada más que batallas parciales. Al decir: *guerra al bacilo!*, lo hacemos con vivísimo deseo de vencer, aun exponiendo nuestra vida; pero la realidad pone en el haber una cantidad pequeña y el deber es muy grande; la tuberculosis en todas partes, donde más donde menos, diezma los pueblos. Ni los avances científicos ni las medidas gubernamentales, incluso las violentas y despóticas reducen mucho el campo enemigo.

Necesitamos nuevos auxiliares. El buen sentido, de consuno con la ciencia, pone de manifiesto que la batalla persistente debe librarse en el hogar doméstico, en el que reina la mujer como señora. Si ligrásemos que en su mente arraigaran nuestras convicciones y si, convencidas, pusieran, con su especial talento, empeño en secundarnos, la tuberculosis, de no volver para siempre la espalda, quedaría reducida á límites muy estrechos. Manejada la higiene preventiva con todo conocimiento y manejada por quienes son dueñas de los detalles, su influencia sería notable. En su poder, caldeadas por su sentimentalismo, por el amor que es la esencia de su vida, y alimentadas por la fé en el procedimiento, la esperanza en la victoria y la caridad en evitación de daños, las reglas higiénicas tendrían una fuerza indestructible. No llamaremos en balde á sus generosidades

y altruismos. Ni solicitamos recursos pecuniarios ni las comprometemos á fiestas y espectáculos antihigiénicos: hablamos á su cerebro y á su corazón; queremos sólo lo que no pueden negarnos: voluntad, inteligencia y bondad. Deseamos que las brisas científicas purifiquen la vivienda humana: la esposa y la madre con las encargadas de conducir las de la manera oportuna: de la recompensa de su trascendental y cariñosa intervención la tendrán con el mejoramiento físico y moral de su esposo, de sus hijos, de sus deudos.

Barcelona va á recibir la grata y beneficiosa visita de ilustres personalidades, que han de dar gran prestigio al Congreso. Sus hijos todos están obligados á contribuir al éxito de la asamblea, no por lo que tenga de personal, sino por lo que tiene de humano. La obligación es mayor para los hijos de nuestra Universidad, los que fueron y los que son. Con mayor majestad que de ordinario va á hablar en nuestras aulas la ciencia de varios países; acudid á escucharla: lo ruegan algunos de vuestros antiguos maestros. Cumplireis como buenos y, además, os será grato recordar los tiempos que pasaros, evocar el nombre de profesores y colegas y ver siempre pura la pila de bautismo en que escribisteis la iniciación científica.

Quedan invitados todos cuantos tengan buena voluntad y propósitos rectos. Tenemos confianza en salir airosos de nuestra magna empresa: por eso les convocamos.

Si ésta se malograra, lamentaríamos no haber sido afortunados, más por ellos que por nosotros. No es siempre la fortuna la compañera de la buena voluntad ni de las aspiraciones más correctas.

Con el concurso de todos pudiera serlo esta vez.

NODRIZA.—Una mallorquina que desea encontrar criatura para amamantar; leche fresca de pocos días.
Vive en la calle de Stuart número 28.
—Villa Carlos.

PARANGON

(De El Resumen de Ibiza.)

Mallorca, la balear mayor, isla de gran importancia, conocida de todo el mundo por la hermosura de su suelo y por la cultura de sus habitantes, ha elegido para Diputados á Cortes á sus hijos Maura, Condé de Sallent, Roselló, Valenzuela y Weyler.

Por eso Mallorca es rica, es próspera y es respetada.

Menorca, la segunda balear, notable por la cultura y el amor al trabajo de sus naturales, por su hermoso puerto y por su importancia militar reconocida por el Estado, ha otorgado la investidura de su representación en el Congreso al menorquín don Federico Llanós.

Por eso Menorca es rica, es próspera y es respetada.

En cambio Ibiza y Formentera, las antiguas *P. thiusas* y hoy las más pequeñas balears, exceptuando á Cabrera, acaban de dar el triunfo á un cunero que, por su ancianidad, habrá de estar más atento al cuidado de su salud que á la defensa de los intereses de su Distrito.

Y es que, así como en España cuando la guerra de la independencia hubo españoles *afrancesados*, tenemos ahora, en Ibiza una legión de ibicencs *amallorquinos* que, con tal de distrutar de la influencia oficial y ventajas consiguientes y con tal de hacerse la ilusión de que *mandan*, no reparan en convertirse en serviles instrumentos de los caciques mallorquines, ni en otorgar el triunfo á los candidatos que aquellos les imponen.

Por eso Ibiza y Formentera, tienen fama de incultas; por eso son pobres y por eso son explotadas, preteridas y despreciadas.

Y esa, esa es la consecuencia natural y lógica de la labor eterna y constante de nuestros pseudo liberales, única remora y único obstáculo que se oponen á la emancipación y á la dignificación de Ibiza.

El naufragio del "Pluiose"

Relato conmovedor

París 27.—Un pasajero de vapor «Calais» ha hecho manifestaciones acerca del choque entre este barco y el submarino «P. uiviose».

«Hablamos abandonado á Calais pocos momentos antes, y yo me encontraba á babor, cuando sentí una impresión vaga. Nuestro vapor había chocado con algo, y una sacudida sorda y ligera á la vez, como amortiguada por una masa de algodón, me hizo inclinarme inmediatamente sobre la barra de apoyo.

Pero sólo pude distinguir una especie de remolino, bien perceptible á pesar del estado agitado del mar, y luego vi algunos restos flotantes de cuya naturaleza no se podía comprender á primera vista.

De 10 pasajeros que estaban á mi lado, nueve no habían advertido nada cuando nuestro vapor emprendió la marcha de retroceso.

Jamás olvidaré el momento aquel. ¿Sería que nos íbamos á pique?

Cuando el «Pas de Calais» hubo retrocedido 50 metros, presenciamos un espectáculo que nos dejó mudos de sorpresa y angustia.

Lenta é insensiblemente, á espaldas de nosotros, un barco, cuyo tipo pudo adivinarse en seguida, se enderezaba por encima de las removidas olas.

Pasando entonces el capitán del «Pas de Calais» al puente nos tranquilizó diciendo:

—No corremos riesgo alguno.

Dió luego orden de echar un bote al agua, y en éste tomaron asiento siete marineros, que se dirigieron inmediatamente al buque que se hallaba en peligro.

Descargaron grandes golpes de remo sobre el casco de éste, para anunciar á los tripulantes la presencia de extraños, y el «Pluiose» no dió contestación alguna. Sin duda la gente del submarino, cuya tercera parte se destacaba sobre las aguas, habrían quedado aturdidos y desconcertados por la violencia de la colisión, ó habrían sido lanzados á la proa del barco, desde donde era tal vez imposible oír nada.

El «P. uiviose» llevaba ya más de diez minutos en la indicada posición cuando vimos al bote alejarse algunos metros del submarino, que progresivamente fué sumergiéndose en el mar.

No es posible daros la más ligera idea de la angustia que oprimía nuestros corazones ante aquel horrible espectáculo.

Lenta, insensiblemente, como para prolongar nuestro suplicio, desapareció el «P. uiviose»; y no teniendo el «Pas de Calais» condición alguna para intentar poner á flote el submarino, y habiendo sufrido el mismo vapor ligeras averías, no había razón para que permaneciese en el sitio de la catástrofe, y por lo mismo, el capitán dió orden de regresar á Calais, en donde fuimos trasbordados al «Empress», que zarpaba en aquel momento para Douvres.»

Los agricultores de Fernando Póo

El 18 de Abril, en magna reunión de agricultores de Fernando Póo, convocada por la Cámara agrícola para exhortarles á la lucha, interviniendo en el mercado en que los acaparadores hacen y deshacen á su antojo, se acordaron las siguientes conclusiones:

- 1.ª Formar opinión en la Península de lo que son y valen estas tierras.
- 2.ª Ejercer vigilancia, aparte de la oficial, para evitar el contrabando de cacao por la frontera portuguesa.
- 3.ª Comisionar á uno ó varios técnicos que planteen en debida forma un proyecto de establecimiento de crédito agrícola en la isla.
- 4.ª Reexportar con primas, cacao del mercado nacional al extranjero cuando la mucha existencia influya en el desprecio del grano.
- 5.ª Evitar, comprándolo á bajo precio para inutilizarlo ó impidiendo el embarque, la presencia del mercado que nos desacredita.
- 6.ª Una vez que influyamos en el mercado y estemos nosotros en condiciones de percibir el beneficio, pedir la rebaja de derechos arancelarios que gravan exageradamente nuestro cacao al entrar en España.

Para alegar recursos pecuniarios con que emprender la campaña se comprometieron, en documento firmado por veinticuatro de los más importantes agricultores, á los que han seguido después la casi totalidad, á ceder dos céntimos de peseta por cada kilo de cacao que embarquen durante esta cosecha.

El sindicalismo norteamericano

Humberto Langerock ha publicado recientemente un curioso trabajo sobre el sindicalismo americano, que merece ser divulgado entre los obreros españoles para que conozcan el verdadero estado de espíritu de las Asociaciones proletarias de la gran República de los Estados Unidos.

Acusa Lagerock á la Federación Americana del Trabajo—que cuenta con dos millones de afiliados—de reaccionaria y corrompida. La masa de sus socios son obreros que, ilusionados con la buena fortuna de otros trabajadores que en tiempos pretéritos lograron un mediano pasar, sueñan con mejorar de posición social y convertirse en burgueses. Comprenden que así la los no podrían arrancar concesiones á los patronos, y se organizan; pero como les mueve un espíritu mezquino, el Sindicato no hace más que sustituir el egoísmo individual por el corporativo.

Consecuencia inmediata de esta situación es la tendencia de todos los Sindicatos á limitar el número de operarios del oficio en cada localidad. Las elevadas cuotas de ingreso que impone á los nuevos socios y á los que se trasladan de otras localidades responden á este fin. Reducir al mínimo la cantidad de obreros de cada oficio para que la mano de obra no se abarate, es la supremía aspiración de estos Sindicatos.

El espíritu de las ideas conservadoras de sus asociados son los dos

principios tácticos en que se apoya la Federación: 1.º, reconocimiento de la permanencia y legitimidad del actual régimen social; 2.º, formación de contratos colectivos de trabajo con los patronos, con el exclusivo objeto de mejorar al grupo de obreros del Sindicato que contrata.

Langerock asegura que los Sindicatos contratan muchas veces con notorio daño para los intereses generales del proletariado.

En apoyo de su aseveración cita el caso del Sindicato de los carpinteros de Deuver, el cual, para alcanzar un aumento de tres centavos por hora de jornal, no tuvo inconveniente en servir de instrumento á los patronos contra la Federación local de obreros del ramo de construcción.

Los patronos se aprovechan, como es natural, de los egoísmos particularistas de los Sindicatos. Prevalidos de esta falta de unidad, de pensamiento y de acción de los trabajadores y de estos egoísmos, hacen los contratos con los diversos oficios separadamente, cuidando de señalar distinta fecha para su terminación. Así, cuando los obreros de un oficio apelan á la huelga, los operarios de los restantes oficios se ven precisados á seguir trabajando con arreglo á lo dispuesto en el contrato; su solidaridad con los huelguistas puede manifestarse donandoles ó prestándoles cantidades en metálico, no secundando el paro, aunque ocurra—y dice Langerock que sucede con frecuencia—que el patrono sustituya los huelguistas con obreros amarillos.

Su conformidad con el régimen del salariado lleva á estos Sindicatos á pronunciarse resueltamente contra la lucha de clases. La Federación americana del trabajo pertenece á la Federación cívica, entidad que dirigen, entre otros, el agente de los Rothschilds y el financiero Belmonte, y á la que pertenecen el cardenal Gibbons, el arzobispo Treland y ex-presidente Roosevelt y que organiza una propaganda sistemática contra el socialismo.

Así se explica que las sentencias judiciales condenando á los Sindicatos á pagar á los patronos indemnizaciones con motivo de ciertas huelgas, hayan producido en los Estados Unidos distintos efectos que en Inglaterra.

En la Gran Bretaña, la sentencia de Taff-Valde fué motivo ocasional de la formación del partido laborista—partido que, según afortunada frase de Kautsky, expresa en cada caso particular la aspiración política de la clase obrera, agrupada sobre la base de los intereses de clase—; en los Estados Unidos, á pesar de haberse dictado hasta una docena de sentencias como la de Taff-Valde, no se ha creado un partido obrero como el inglés, y cuando la Federación ha abandonado la neutralidad política, ha sido para apoyar la candidatura presidencial de Bryan y de ciertos candidatos á diputados de los partidos burgueses.

Coloca Langesack fuera de estas corrientes á la Unión Industrial, Federación que reconoce la lucha de clases, que, al principio, tomó carácter netamente socialista, y luego ha aceptado las tendencias sindicalistas que representa en Europa la Confederación General del Trabajo de Francia. Ahora bien; como las fuerzas de la Unión Industrial son todavía reducidas, su influjo en el sindicalismo norteamericano es escaso, y no puede, por consiguiente, contrarrestar las ideas egoístas y conservadoras que al presente le dominan é impulsan.

M. GARCÍA CORTÉS.

ESTÁN PARA VENDER.—La casa n.º 12 de la calle de San Gerónimo y el huerto llamado de las «Bassetas» sito en el camino Torre del Ram en el término de Ciudadela.

Formarán calle de Alcántara n.º 27 y calle de B. Ramon n.º 8 en la referida ciudad.

DE SAN LUIS

Ardides reaccionarios

En cuanto se constituyó en aquel pueblo la mayoría republicana y se nombró Alcalde á nuestro amigo y correligionario el señor Santamaría, la reacción levantada y alentada por parte del clero levantisco y quisquillosa, empezó una campaña tenebrosa y solapada.

Funcionaba una asociación benéfica; era su presidente nato el Alcalde y todo se deslizaba tranquilamente, cuando fueron desatentados e irracionalmente rehusados como presidentes los tenientes-alcaldes, que según precedentemente se hacía, asistieron en reemplazo del presidente nato. Al querer el Alcalde sostener su criterio y seguir las costumbres admitidas, no sólo fué descomedidamente desatendido, sino que hubo más, como verá el curioso lector que atienda al verídico relato.

Sucedió que un corresponsal, con la irreflexión propia de la juventud mística y atea, quiso actuar de maestro y á vuelta de hablar de planchas alcaldescas, desgobiernos, lanzas en sistre, ó sea la ley municipal, caciquillos omnipotentes que no entran en razón, etc., pretendió desautorizar al Alcalde acusándole de plancheta y hasta de cobardía moral por no asistir á una de las sesiones del organismo caritativo.

Sorprendido el señor Santamaría, por el chaparrón traperero, con la calma y serenidad de la edad madura, atea ó mística, estudia, indaga, consulta se asesora, como hacen precisamente los que no son omnipotentes y ve con sorpresa que su buena fe está sorprendida, que la sociedad es ilegal y su reglamento anónimo, sin pié de imprenta y sin revisión oficial y que por otra parte en tres ocasiones diferentes que cita concretamente, el teniente alcalde presidió, de donde se deduce la actual inconsecuencia y mala fe amparada por el corresponsal, y la plancha se resuelve por pasiva.

En vista de todo el señor Santamaría, cesa de intervenir en la beneficencia, y con claridad meridiana, bajo su firma y ante el público, relata y discurre sobre el caso, rechazando al propio tiempo, las inyecciones de virus rábico que se le quisieron infiltrar por medio de tiquis-miquis.

Cuando procedía insistir en la argumentación ó en todo caso la sincera rectificación del polemista noble, más obligado cuanto más religioso, el corresponsal sale por peteneras, se desvía del asunto, no entra más en él, y se va por tangentes, cuentos de comadre y chismes de vecindad, hablando de familias, de religión, de secretarías y hasta apuntando injurias contra personas ajenas al asunto de la beneficencia, personas á las que en vez de aludirlas con retenciones ofensivas, puede ir á buscar seguro de hallarlas, si con ellas quiere ventilar personalismos, pues de no ser así, no hay para que involucrarlas en el malhadado asunto de la presidencia nata, del cual no se debe salir por la puerta de escape y si por la principal por donde se entró.

Este escrito va con pseudónimo porque no ataca, concreta ni embodadamente, la dignidad privada ó particular de nadie; pero de todos modos, en la redacción del periódico que lo inserta, darán acerca de él, las explicaciones que precedan, á quien las pidiere.

Un lector.

Cronica local

A los jóvenes republicanos mahoneses

En las últimas elecciones de diputados el pueblo menorquín hizo un poderoso y eficaz esfuerzo para combatir al caciquismo que impide el bienestar y la libertad de nuestra querida isla.

Gracias á ello se dió el primer golpe que ha de acabar con los caciques; pero ahora es preciso proseguir la obra emprendida con mayores bríos cada vez, constituyendo organizaciones

potentes, llevando la propaganda á los sitios más apartados, estrechan los vínculos entre los republicanos de toda la isla, estableciendo una fuerte solidaridad del pueblo contra sus enemigos de siempre.

La juventud es la que debe ayudar más poderosamente á dicha obra y para ello citamos á los jóvenes republicanos mahoneses que estén dispuestos á contribuir con sus fuerzas y con sus entusiasmos, á la reunión que se celebrará el próximo miércoles día 1.º de Junio á las nueve y media de la noche en el «Casino de Obreros de Unión Republicana».

Jóvenes mahoneses, á la lucha!

Mahón 21 de Mayo de 1909.

Esta noche debe tener lugar en el «Casino de Obreros de Unión Republicana» una reunión de la juventud del partido, como pueden ver nuestros lectores por la convocatoria que insertamos más arriba.

El entusiasmo que reina para asistir á dicha reunión y los propósitos que animan á los organizadores de ella nos dan la seguridad de que conseguirán el éxito más completo, constituyendo una fuerza poderosa que dará eficaces resultados para la propaganda de nuestros ideales y será un auxiliar activísimo en las futuras luchas.

Sabemos que del taller de zapatería de don Lorenzo Pons, han sido despedidos ocho operarios de la sección de corte.

Como saben nuestros lectores, antes de las últimas elecciones de diputados se hizo público que en dicho taller se intentó hacer coacción á algunos obreros para obligarles á votar la candidatura monárquica.

Llamamos pues la atención de los compañeros de los despedidos y de todos los obreros cortadores para que antes de ir á ocupar una plaza en dicho taller se enteren bien de las circunstancias que concurren, para no faltar á la solidaridad debida entre los trabajadores.

Al ocuparnos ayer de la sesión de Cine del Teatro de Verano dijimos, por las noticias adquiridas, que con motivo de las frecuentes interrupciones en el alumbrado eléctrico la exposición de películas no pudo verificarse con la debida regularidad. De resultados de nuestro suelto el señor Gerente de la Eléctrica Mahonesa nos pone de manifiesto los gráficos de producción que automáticamente acusan los aparatos registradores instalados en la Central, los cuales justifican que en la misma no ocurrió la menor interrupción y nos manifiesta que si no se pone mayor cuidado en el manejo de los aparatos de proyección del citado teatro, no será de extrañar se repita la irregularidad en las proyecciones, que se produjeron por causas completamente ajenas al servicio prestado por la Central y que no sólo perjudicaron dicho Teatro, si que también á los abonados de aquellas inmediaciones.

Interesa que por quien corresponda se ponga remedio á un defecto que podría perjudicar á la Empresa de tan simpático y concurrido teatro.

Copiamos de nuestro estimado colega *El Ideal*, de Palma de Mallorca: «Bienvenido.—Ha llegado á esta población procedente de Barcelona y Madrid, el ilustrado catedrático de Historia Natural de este Instituto, don José Fuset y Tubiá, el cual pasó á la villa del oso, para formar parte de un tribunal de exámenes.

Durante su estancia en Madrid, el señor Fuset, ha sido amonestado, como recordarán nuestros lectores, por exponer sencillamente á sus alumnos lo que él cree ser la verdad.

El señor Fuset, lejos de arredrarse por esas amonestaciones, ha prometido á sus alumnos que en el curso entrante, harán Historia Natural á lo Siglo XX.

Pasaron á recibir al señor Fuset, numerosos amigos particulares y po-

líticos, todos los cua es le testimoniaron su amistad y fiel cariño. Reciba el ilustrado catedrático nuestra más cordial bienvenida».

«La Inmigración» Revista ilustrada de inmigración y colonización que se publica en Buenos Aires, Argentina, dedica algunas páginas de honor en homenaje á nuestro compatriota don Justo S. López Gomara fundador de la ciudad de Guaymallén, en Mendoza, y uno de los escritores que encarnan con más autoridad y patriotismo la tradición gloriosa de la prensa hispana en América.

El señor S. López Gomara es actualmente director de «El Diario Español», uno de los periódicos más importantes de la América latina, y persona que por su vastísima cultura, su elevada posición social y sus prendas de carácter constituyen en él una de las personalidades de más relieve en aquel país.

Como investigador científico; más tarde como autor dramático, como orador y como poeta y al fin como insigne periodista y siempre como paladín esforzado de las glorias patrias; como filántropo para con sus patriotas; como intrépido luchador el señor López Gomara ocupa un puesto envidiable no sólo en las letras sino en la historia de la última etapa del progreso argentino.

Durante el finido mes de Mayo han sido sacrificadas en el matadero público para el consumo de esta ciudad 173 reses vacunas, 584 lanar y cabrío y 62 de cerda dando un total de 36.148 kilogramos de carne.

Repuestos de carbón y agua, ayer tarde dejaron las aguas de nuestro puerto los diez torpederos franceses que en unión de los salidos anteayer forman las flotillas estacionadas en Argel y Orán.

Ayer mañana fué atropellado por una res vacuna, que era conducida por el muelle de este puerto sin las debidas precauciones, un vecino de esta población viéndose obligado á arrojar al mar para librarse de la acometida del cornúpido.

Aturdidamente el referido sugeto no esperiméntó daño alguno; únicamente el consiguiente remojón.

Ha sido mudado el conductor de la res.

Movimiento de población ocurrido durante el finido mes de Mayo, registrado en el Juzgado Municipal de esta ciudad:

- Nacimientos 23.
- Defunciones 17.
- Matrimonios 6.
- Diferencia en favor del aumento de población: seis.

Instituto Central Meteorológico.

«Madrid 31 13'00

Una borrasca intensa se aproxima á nuestra península por el Norte. En toda España la situación atmosférica, aunque de momento no es mala, presenta muy poca estabilidad siendo probable que descargue tormentas».

A las doce del día ha fondeado hoy en nuestro puerto el vapor correo «Monte Toro» procedente de Barcelona y puntos de escala.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona á bordo del vapor «Isla de Menorca»:

Don Juan Folch, Antonio Fug et, José Morat y esposa, Miguel Girones, Antonio Cardona, José Mestres, Miguel Camps, siete artistas, Andrés Vidal, Joaquín Martorell, Gabriel Llambias, Conrado Bregolat, Catalina Barber, Ramón Serra, Isabel Massó, Virginia Indis, María Thomás María Domenech, Dolores Coll, Dolores Terrés, Jesús Calvo y esposa Eutario y Pedro Blanco, Francisco Palacios, Catalina Moysi, María Fortuny, Esperanza Vidal y hermana, Antonio Gomez, Carlos Mercadal, Manuel Martínez, Angel Viciana, Pilar Crespo, Juana Orfila, Antonio Ramirez, Juan Guardia, un capitán y 8 individuos de tropa.—Total 53.

MATADERO
Reses sacrificadas el día 29 de Mayo.—1 ternero, 174 kilos, Jaime Mascaró, (Alayor); 1 id., 117 id., Hort den Bou; 1 id., 99 id., Llimpa; 1 id., 101 Estancia del señor Mercadal; 1 carnero, 25 id., id.; 2 id., 23 id., Binihay Vey; 2 id., 217 id., Son Isidru; 2 id., 28 id., des Beñul; 2 id., 20 id., Estancia ne Bone; 1 id., 15 id., Santa Tresa, (Ferrerías); 1 cerdo, 52 kilos.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 1.º, 6'15.

El terrorismo

Por orden del Juzgado que entien-de en la instrucción del proceso por los últimos atentados terroristas ocurridos en esta capital, ha sido puesto en libertad el individuo llamado José María Santos, que, según telegrafía anteriormente, había sido detenido por sospechas de que pudiera estar complicado con dichos atentados.

El referido Santos, que era un degenerado á causa del abuso de bebidas alcohólicas, al ser puesto en libertad prometió que no volvería nunca más á probar el alcohol.

La banda de Lisboa

Ayer llegó á esta capital la banda municipal de Lisboa que ha venido para tomar parte en los festejos que se están celebrando.

Acudió á recibir á los músicos portugueses un extraordinario gentío que los acompañó hasta el Ayuntamiento haciéndoles objeto de grandes agasajos.

La banda portuguesa tocó la marcha real española y la banda municipal de Barcelona dejó oír el himno portugués.

El público aplaudió con entusiasmo, prorrumpiendo en vivas á Lisboa y á Barcelona.

Las asociaciones religiosas

Coméntase con mucho elogio una real orden que trae inserta la Gaceta de ayer comunicando á las asociaciones religiosas que deben sujetarse en un todo á la Ley.

Esta real orden se interpreta como una contestación dada por el Gobierno á las intemperancias de los prelados españoles contenidas en la comunicación que evaron estos á la Presidencia del Consejo de Ministros.

La resolución del Gobierno fué adoptada en el último Consejo de Ministros, estando unánimes todos los consejeros.

Se asegura que al tratarse el asunto, los señores Conde de Romanones y García Prieto expusieron inmediatamente su resolución de dimitir si no se atajaban como se debía las provocaciones del episcopado.

El revuelo que ha producido el acuerdo del último Consejo ha sido grandé.

El diario *Heraldo de Madrid* publica un artículo muy laudatorio para el Gobierno y cree que la Real orden referida refleja la orientación que seguirá el señor Canalejas en la cuestión de las órdenes religiosas.

Todos los periódicos liberales aplauden la resolución tomada por el Gabinete y se muestran dispuestos á apoyarle decididamente si sigue por el camino emprendido y ataja de una vez las provocaciones de los clérigos.

Créese que éste es el mejor camino para hacer que el Vaticano se decida á aceptar la reforma del Concordato.

El mensaje de la Corona

El Presidente del Consejo Ministros ha dicho que es exacto que el mensaje de la Corona que se leerá en las próximas Cortes dará una explicación clara de los propósitos del Gobierno y pondrá término á las dudas que tienen muchos respecto á la orientación democrática que está resuelto á seguir.

Añadió el señor Canalejas que el problema religioso será el primero que abordará con resolución, cumpliendo el programa que expuso cuando estaba en la oposición.

Consejos

Ayer debía celebrarse Consejo de Ministros, pero fué suspendido.

Temiose que hubieran surgido dificultades; pero estos temores quedaron desvanecidos pues todos los ministros se muestran de acuerdo.

Ho, tendrá lugar el Consejo de Ministros preparatorio del que debe celebrarse mañana en Palacio bajo la presidencia de don Alfonso.

La Presidencia del Congreso y la cartera de Instrucción Pública.

Dícese que con objeto de evitar la crisis parcial que se promovería si el señor Conde de Romanones ha de ocupar la Presidencia del Congreso, el señor Canalejas se hará cargo de la cartera de Instrucción Pública.

La Reina

Ayer la reina doña Victoria abandonó el lecho, hallándose ya casi restablecida.

La vista de las actas

La sala correspondiente del Tribunal Supremo sigue adelantando con actividad el examen de las actas que le fueron remitidas por contener protestas.

Las vistas de las actas que se verifican ahora carecen de interés, pues las que se vieron primero eran las que contenían las protestas más graves.

Por los de Alcalá del Valle

Telegrafian de Valencia que una comisión de obreros pertenecientes á la Casa del Pueblo visitó al gobernador civil para interesarse por el estado en que se halla el indulto de los condenados por los sucesos de Alcalá del Valle que fueron desterrados fuera de España.

El gobernador les prometió que lo preguntaría al Ministro de Gracia y Justicia y que al propio tiempo se interesaría para que se activara el referido expediente.

Las tormentas

Comunican de Málaga que las tormentas que se desencadenaron últimamente en aquella región han causado muchos destrozos.

Una huelga

En las Palmas sigue sin solucionar la huelga de los obreros descargadores de carbón.

Como los huelguistas llevan ya muchas semanas de paro, la miseria se extiende á muchas familias.

A pesar de ello, los huelguistas se muestran dispuestos á emigrar antes que ceder á las exigencias de los patronos.

De Instrucción Pública

El ministro de Instrucción Pública señor Conde de Romanones ha sometido al Consejo de su departamento una disposición referente á exámenes y á la supresión de los libros de texto.

COTIZACION OFICIAL

Madrid 31, 16'00.

4º interior	86'20
5º amortizable	101'40
Banco de España	462'00
Tabacos	380'50
Paris	106'90 á 95'009
Londres	00'03 á 00'00

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona

Cotización del día 21 de Mayo de 1909.

TELEGRAMA DE LAS 16'30.

4º Interior	86'60
5º Amortizable	101'40
Ferrocarril Alicante	97'00
Id. Norte	88'90
Cambio Paris cheque	106'85 á 107'05
Londres	27'02 á 27'07

SUBASTA

El lunes próximo día 6 del corriente y siguientes necesarios, desde las 6 á las 8 de la tarde, se liquidarán por medio de subasta oral y con sorprendentes rebajas de precios, los géneros que restan de la antigua tienda del difunto señor Pradere.

El acto tendrá lugar en la casa número 47 de la calle de Isabel II.

COCINERO.—Se necesita uno en el «Hotel Bustamante» que esté bien impuesto de su obligación.

Tipografía Mahonesa, Calle 25.—MAHÓN

PULPA DE REMOLACHA—Se vende de seca y melazada en el almacén de Domingo Estrada, Rampa de la Abundancia, n.º 37 (muelle).

PARA VENDER—Lo está una casa situada a la entrada de la carretera nueva de Mahón a Ciudadela que tiene una puerta a la carretera marcada con el número 146 y la otra puerta a la Calle del Sol marcada con el n.º 84. Informarán: Calle Nueva, 16.

PARA ALQUILAR—Lo están los bonitos altos de la casa calle de San Elias número 19. Informarán en la calle del Castillo número 110.

PARA VENDER—Lo está un huerto (picadero) situado en la calle de San Juan. Para informes, San Lorenzo, 21.

HERRAMIENTAS—Útiles para platero se venden Calle de San José número 41 Mahón.

ALGARROBAS—Procedente de Málaga y Mallorca, de superior calidad se venden en el almacén de don Juan Paredas, (Muelle) a 13'50 pesetas los 100 kilos.

VINA PARA VENDER—Lo está una situada en la calle de San Clemente, toda sembrada de árboles frutales. Informes: Norte, 11.

SINTES. - MUEBLES. - GRAN EXPOSICIÓN

ESPEJOS - ESPEJOS
última novedad, se liquidan
Aprovechad la ocasión

SURTIDO INMENSO DE MOLDURAS PARA CUADROS
REBAJA DE PRECIOS
CUADROS DE TODAS CLASES
Sintes, Plaza del Principe, Mahón

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176-A
En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo. Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante a 5 pesetas palmo si son de madera de pino, y a 4'75 si son de abeto. Se pintará y empapelará a domicilio a precios módicos. Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

LA SUIZA
Joyería, Relogería, Platería y Óptica
Después de haber ampliado más mis artículos de Joyería, Relogería y Platería, he puesto a la venta un inmenso surtido de Óptica en lentes y gafas, en oro, oro enchapeado y níquel, montados al aire y en todas formas, con cristales de ROCA y de agua finos, igualmente para sol, con cristales amarillos, haumados y otros colores.
No dequís de visitar mi establecimiento y os convenceré de mis géneros como también de los reducidos precios.
CALLE NUEVA, NÚM. 17 Y 19.—MAHÓN

Agencia funeraria de Guillermo Llobera
Portal de Mar núm. 9
Este establecimiento se encarga de proporcionar a precios módicos y a quienes necesiten de sus servicios, cuanto se relaciona con los de carácter fúnebre a cuyo efecto dispone de cuantos elementos puedan necesitarse para cumplimentarlos con la mayor actividad y celo.
El Administrador de entierros don Pedro Prats domiciliado en la calle de la Plana n.º 24 recibe encargos para dicha Agencia.

Tipografía Mahonesa

En este establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos con prontitud, esmero y economía.
Impresiones a varios colores y con tinta comunicativa
GRAN VARIEDAD DE OBJETOS DE ESCRITORIO.
INMENSO SURTIDO DE TARJETAS POSTALES.

Librería
Periódicamente se reciben envíos de las últimas obras que se editan en Madrid y en provincias. Todos los que quieren estar al corriente del movimiento editorial visitan asiduamente este establecimiento.
Se admiten encargos de toda clase de obras lo mismo si son editadas en España que en el extranjero, sirviéndose en seguida al precio de Catálogo.

Musica
Serviremos también todos los pedidos que se nos hagan de obras musicales españolas y extranjeras.
Métodos • Partituras • Piezas sueltas
Música para piano, canto, guitarra, cuarteto, quinteto y banda.
Recibimos todas las novedades que se editan.
Ultimamente hemos recibido las siguientes:

Zarzuela
Partituras y piezas sueltas
Lleó.—El método Gorrir. Serrano.—La alegría del batallón.
».—Los hombres alegres. Penella.—Las gafas negras.
».—La República del amor. ».—Corpus Christi.
».—Ninfas y sátiros. ».—Día de Reyes.
».—Pura la cantora.
Piezas de concierto
Aragón.—Letra de José Zaldívar, música de V. Costa Nogueras.
Las pastorcitas.—Pieza muy fácil a cuatro manos, por Andrés Torrents.
Nocturno, para piano, por Andrés Torrents.

Bailables
Piezas escogidas para canto y piano.
Piezas fáciles
Colección de bailables y números sueltos de las zarzuelas *El perro hico, Moros y cristianos, El iluso Cañizares, Biblioteca popular, Musetta, La República del amor, El Trébol, La taxa de té, La mala sombra, San Juan de Luz* y otras.
Papel pautado de todas clases.

Taller de Escultura Decorativa

Domínguez Brunet Guyás
Se hacen toda clase de trabajos en madera, piedra, y cemento romano, ejecutado con el mayor esmero y perfección a precios convencionales.
Prontitud en los encargos
Calle del Bastión, núm. 17.—MAHÓN

Nueva Tertulia Ciclista
DE **Antonio Ricci**
Se venden y cambian bicicletas nuevas y usadas, en buen estado.
Se arreglan y alquilan a precios económicos.

REMIINGTON
La primera máquina de escribir que se conoció
La mejor marca del mundo
Última palabra de la mecánica en máquinas de escribir
Para referencias y cuantos datos se crean necesarios dirigirse a D. JUAN BAÑA LOPEZ

PARA VENDER—Lo está la casa compuesta de bajos y altos con pozo y cisterna y huerto, sita en el pueblo de Villa-Carlos calle de San Pedro número 50, cercana a la miranda de Calafons. Para informes: Mayor n.º 95 de dicho pueblo.
Para los plateros
En la «Tipografía Mahonesa», Castillo, 25, se venden estados para presentar en la Administración Depositaria de Hacienda el resumen de la cuenta corriente de las cantidades de plata en pasta.

LA ROPA QUE VISTE
A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MÁQUINA
SINGER



LA SUPREMACÍA DE LA
MÁQUINA SINGER
ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente.
LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,
SINGER "66"
REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER. REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA.
Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo.
CALLE NUEVA, 32.—MAHÓN.

RÉGIMEN MUNICIPAL
DECRETO SOBRE RÉGIMEN MUNICIPAL de 15 de Noviembre de 1909 y la LEY MUNICIPAL de 2 Octubre de 1877
con las disposiciones complementarias para su aplicación, comentadas con notas, formularios, índices, etc., por don Leopoldo Galvez Holguín, ex diputado a Cortes por Madrid, y don Juan Bautista Catala Gaviola, abogado y ex diputado provincial.
Precio: 2 PESETAS.
Véndese en la Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.

Gran Diploma de Honor y 10 Medallas
RELOJ ORIÓN REFINACIÓN CRONOMETRICA
VÉNDESE EN LAS RELOJERIAS